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Introduction : La salutation qui dit tout

Pax vobis… Deux mots en latin. Brefs, mais chargés d’une force spirituelle qui traverse les
siècles. Ils signifient littéralement « la paix soit avec vous », et résonnent comme la voix
d’une promesse éternelle, jaillie du Cœur même du Christ ressuscité. Ce n’est pas une
salutation ordinaire : c’est une déclaration de victoire, une proclamation de vie nouvelle, un
acte d’amour divin.

Nous vivons une époque troublée. Anxiété, bruit, divisions, guerres, confusion doctrinale,
fractures au sein et hors de l’Église. L’humanité a soif de paix — pas d’une paix quelconque,
mais d’une paix vraie, durable, une paix qui guérisse les blessures les plus profondes de
l’âme. Où la trouver ? La réponse est dans cette salutation pascale du Christ : « Pax vobis »
(Jn 20,19).

Cet article est une invitation à redécouvrir le sens profond, théologique, liturgique et
existentiel de cette salutation sacrée. Je vous propose un parcours historique, biblique et
pastoral qui vous permettra de comprendre non seulement ce qu’est la véritable paix, mais
aussi comment la vivre et la transmettre au milieu du chaos actuel.

I. La paix du Christ : Non pas comme le monde la donne
Pour beaucoup, la paix signifie l’absence de guerre, un calme émotionnel ou une après-midi
sans événements. Mais la Pax Christi, la paix du Christ, est tout autre chose. C’est un don
surnaturel, un fruit de l’Esprit Saint (cf. Ga 5,22), qui découle de la réconciliation avec
Dieu.

Jésus Lui-même l’a dit clairement :

« Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix ; ce n’est pas à la
manière du monde que je vous la donne » (Jn 14,27).

Sa paix ne dépend pas des circonstances extérieures. Ce n’est ni un accord politique, ni un
état psychologique éphémère. C’est l’ordre divin restauré dans le cœur humain, une
harmonie avec Dieu, avec soi-même, avec les autres et avec la création.
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Lorsque le Christ ressuscité apparaît aux disciples enfermés dans la peur, Il ne leur reproche
pas leur lâcheté. Il n’accuse pas. Il dit :

« Pax vobis » — « La paix soit avec vous » (Jn 20,19).

Cette salutation n’est pas une formalité : c’est un acte sacramentel, une effusion de grâce.
Par ces mots, Jésus communique les fruits de sa victoire sur le péché et la mort.
C’est la salutation du Ciel aux réconciliés.

II. L’histoire du « Pax Vobis » dans la tradition chrétienne
Dès les premiers siècles, « Pax vobis » devient une salutation liturgique courante, utilisée
surtout par les évêques au début de la messe. Dans la liturgie traditionnelle (Usus Antiquior),
c’est l’évêque qui dit « Pax vobis » à la place du « Dominus vobiscum » du prêtre.

Ce n’est pas un détail insignifiant : cela signifie que la paix annoncée vient du Bon
Pasteur, de celui qui représente sacramentellement le Christ, Chef de l’Église. C’est un écho
apostolique, puisque saint Paul commence plusieurs de ses lettres par :

« À vous la grâce et la paix de la part de Dieu notre Père et du
Seigneur Jésus Christ » (Rm 1,7).

De plus, dans l’ancienne liturgie gallicane et dans les rites orientaux, la « paix » faisait même
partie d’une liturgie spécifique avant l’offertoire. Dans le rite romain, le baiser de paix (avant
la communion) a ses racines dans ce même geste sacramentel : communiquer la paix du
Christ ressuscité avant de recevoir son Corps.

Dans l’iconographie chrétienne primitive, le Christ ressuscité avec les bras ouverts et la
salutation « Pax vobis » était un symbole de réconfort, de certitude et de gloire.
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III. La théologie de la paix : Plus qu’un sentiment
En termes théologiques, la paix est une des qualités de l’état de grâce. Saint Thomas
d’Aquin, dans sa Somme théologique, la décrit comme un fruit de la charité ordonnée :

« La paix est l’effet de la charité en tant qu’elle ordonne les
passions de l’âme » (S.Th., II-II, q.29).

En d’autres termes, celui qui aime sincèrement Dieu vit dans la paix, parce que tout
en lui est ordonné vers sa fin ultime. C’est pourquoi les saints, même persécutés ou
martyrisés, rayonnaient de paix.

La paix est aussi un signe du Royaume de Dieu :

« Le Royaume de Dieu n’est pas une affaire de nourriture ou de
boisson, mais de justice, de paix et de joie dans l’Esprit Saint » (Rm
14,17).

Vivre en paix, c’est donc vivre en communion avec Dieu, accepter sa volonté, faire confiance
à sa Providence et agir par miséricorde, non par égoïsme.

IV. La paix comme mission : « Heureux les artisans de paix »
La paix n’est pas seulement un don reçu : c’est aussi une mission confiée aux chrétiens.
Jésus a dit :

« Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu »
(Mt 5,9).
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Mais attention : être artisan de paix ne signifie pas être passif, ni être un relativiste
complaisant. Un artisan de paix est celui qui construit la vraie paix, celle qui naît de la
vérité, de la justice et de la charité.

Dans un monde où la paix est souvent confondue avec le silence face au péché, le chrétien
est appelé à être un témoin prophétique, non par esprit de combat, mais par cohérence
évangélique. Saint François d’Assise disait : « Prêchez la paix avec votre bouche, mais
encore plus avec votre cœur. »

V. Comment vivre le « Pax Vobis » aujourd’hui ? Guide
théologique et pastoral
Voici un guide pratique, à la lumière de la tradition catholique, pour vivre et transmettre la
paix du Christ :

1. Confession fréquente : la racine de la paix

Il n’y a pas de paix sans réconciliation. La confession rétablit l’amitié avec Dieu. C’est comme
entendre Jésus dire « Pax vobis » à votre âme. Faites un examen de conscience, allez avec
humilité, et laissez la grâce vous purifier. La paix découle du pardon.

2. Prière quotidienne : cultiver la présence de Dieu

Consacrez au moins 15 minutes par jour à la prière silencieuse. Méditez l’Évangile, priez le
Rosaire, parlez avec Dieu. Plus vous L’écoutez, plus vous expérimentez la paix. La paix ne
s’achète pas — elle se cultive dans l’intimité avec le Seigneur.

3. Ordre intérieur : vivre avec une hiérarchie des priorités

Le désordre dans l’âme = guerre intérieure. Faites de Dieu votre priorité, puis votre famille,
votre travail, votre repos. L’ordre spirituel est source d’harmonie et de paix.

4. Éviter les disputes inutiles : choisir ses combats avec sagesse

Ne vous engagez pas dans des polémiques stériles. « Le serviteur du Seigneur ne doit pas
être querelleur » (2 Tm 2,24). Défendez la foi avec clarté, mais sans violence. La vérité n’a
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pas besoin de cris — elle a besoin de cohérence.

5. Charité active : apporter la paix par les œuvres

Faites du bien autour de vous. Un acte de charité restaure le monde. Une parole de réconfort,
une aide concrète, un pardon sincère… chaque geste contribue à bâtir un monde plus pacifié.

6. Participer avec révérence à la Sainte Messe

La messe est la source de la paix, car elle rend présent le sacrifice de la Croix. Vivez chaque
messe comme une rencontre pascale. Le « Pax vobis » n’est pas une formule liturgique :
c’est une grâce qui vous est offerte.

7. Consacrer votre foyer au Sacré-Cœur

La paix dans le foyer est essentielle. Que votre maison soit un petit sanctuaire. Priez en
famille, éliminez les stimuli mondains qui volent la paix (bruit, écrans, disputes), et intronisez
le Christ comme Roi de votre famille.

VI. Le monde a besoin de paix… et vous êtes son
ambassadeur
Face à la guerre, à l’insécurité, aux tensions sociales, beaucoup se sentent impuissants. Mais
vous, en tant que chrétien, vous pouvez être porteur de la paix du Christ là où vous
êtes — au travail, dans votre paroisse, sur les réseaux sociaux, dans vos relations avec les
pauvres ou les malades.

La paix n’est pas une utopie. La paix est une Personne : Jésus-Christ. Et vous Le portez en
vous depuis le jour de votre baptême.

Conclusion : Laissez le Christ vous dire « Pax Vobis »… et répétez-le au monde

Quand Jésus ressuscité dit « Pax vobis », Il vous appelle par votre nom. Il vous regarde dans
les yeux et vous offre sa paix. Ce n’est pas un beau mot : c’est une transformation intérieure.
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Recevez-la. Vivez-la. Proclamez-la.

Au milieu du vacarme du monde, vous pouvez être une oasis de paix. Ne vous contentez
pas d’un simple calme : cherchez le Christ. Il est la vraie paix.

« Le Seigneur bénit son peuple par la paix » (Ps 29,11).


